

NACIONAL

SE APRECIA EL PESO 2.50%; DÓLAR A \$19.94

Luego de que el país fuera excluido de los aranceles del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, el peso mexicano registró un fuerte avance contra el dólar en la sesión de este jueves

INFORMACIÓN 11A

POLICIACA

AVANZA INCENDIO EN POCHUTLA

Debido a las fuertes ráfagas de viento, un incendio forestal en Pochutla se propagó rápidamente; San Miguel Figueroa, El Toloote, Santa María y San Isidro Limón, las comunidades más afectadas

INFORMACIÓN 3G

LOCAL

GUELAGUETZA INFANTIL EN XOXCOTLÁN

En emotiva celebración, el Parque Central de Santa Cruz Xoxocotlán se convirtió en el escenario donde niñas y niños de 12 escuelas primarias presentaron la Guelaguetza Infantil

INFORMACIÓN 5A

el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca

73 ANIVERSARIO

AÑO LXXII / NO. 27,222 **VIERNES 4 DE ABRIL DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.** www.imparcialoaxaca.mx

CRECE LA POBREZA Y REZAGO SOCIAL

Sin servicios de salud 65.7% de habitantes de Oaxaca

De acuerdo con el Informe de la Secretaría de Bienestar federal, más de la mitad de las y los habitantes del Estado no cuenta con agua potable

LISBETH MEJÍA REYES

Sin acceso a servicios de salud, así viven 66 de cada 100 habitantes en el estado de Oaxaca, de acuerdo con el más reciente Informe sobre la pobreza y rezago social de la Secretaría de Bienestar federal. A este problema o carencia se suman otros que inciden en la salud y en general en la calidad de vida, como no tener agua potable o carecer de drenaje sanitario.

En el estado, el informe publicado en enero de este año detalla que el 65.7 por ciento de sus habitantes carece de acceso a los servicios de salud, es decir, 2 millones 692 mil 542 de los 4 millones 308 mil 543 habitantes estimados para el año 2024 no cuenta con la posibilidad de atenderse en el servicio de salud

Este porcentaje de carencia en el acceso a los



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

■ Más de 2.6 millones de oaxaqueños no cuentan con servicios básicos en sus viviendas, de acuerdo con el Informe sobre la pobreza y rezago social de la Secretaría de Bienestar federal.

servicios de salud rebasa al nacional, pues en el país se estima que afecta a 39 de cada 100 habitantes.

Además, en el estado Oaxaca el 55 por ciento de las y los habitantes no tie-

ne servicios básicos en sus viviendas, por ejemplo, los de agua potable y drenaje, según datos del informe.

Esto implica que diversas necesidades de las familias no se pueden garanti-

zar, por ejemplo, el aseo, la limpieza del hogar, de los alimentos, entre otros, o de un ambiente higiénico.

El próximo 7 de abril se conmemora el Día Mundial de la Salud, una fecha

EL ROSTRO DE LA POBREZA:

65.7% sin acceso a los servicios de salud

55% sin servicios básicos en sus viviendas

para conmemorar la fundación de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en 1948 y para concientizar a la población sobre la importancia de la salud.

INFORMACIÓN 3A



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

LOCAL

AUMENTAN INCENDIOS POR ONDAS DE CALOR

Con 63 servicios prestados en las últimas dos semanas, el Cuerpo de Bomberos de Oaxaca enfrenta una temporada crítica por los incendios de pastizales, de basureros al aire libre o en terrenos baldíos.

INFORMACIÓN 5A

OPINIÓN

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

EL CALLA'O SI CANTA ZAMBADA, SE ACABA MORENA

EDICIÓN: 20 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



PRESENTA CLAUDIA SHEINBAUM

18 programas y acciones del Plan México para fortalecer la economía y el bienestar

- Ampliar la autosuficiencia alimentaria.
- Ampliar la autosuficiencia energética.
- Acelerar proyectos de obra pública para 2025.
- Acelerar la construcción de vivienda y créditos.
- Fortalecer y ampliar la fabricación nacional para el mercado interno de la industria textil.
- Fortalecer y ampliar la fabricación nacional para el mercado interno de vehículos.
- Aumentar la producción nacional de la industria farmacéutica y de equipos médicos.
- Aumentar la producción de la industria petroquímica y fertilizantes.
- Aumentar el contenido nacional de compras públicas a través de la nueva Ley de Adquisiciones.
- Aumentar la venta de productos nacionales en tiendas de autoservicio y departamentales.
- Acelerar el Portafolio de Inversiones y Ventanilla Digital de Inversiones.
- Crear al menos 100 mil nuevos empleos a partir de bolsas de trabajo y ferias de empleo.
- Programa de facilidades de la banca de desarrollo y banca comercial para micro y pequeñas empresas.
- Mayor inversión para investigación científica y tecnológica.
- Renovar permanentemente el Paquete Contra la Inflación y la Carestía de la Canasta Básica (PACIC).
- Mantener el aumento del salario mínimo hasta llegar a 2.5 canastas básicas.
- Garantizar y ampliar todos los Programas de Bienestar.

INFORMACIÓN 7A



FOTO: CORTESÍA

■ Con la encomienda de generar procesos de acercamiento y una atención diferenciada e inmediata a las víctimas, este jueves se puso en marcha la 5ª Dirección de la Defensoría Especializada en Atención a Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos.

Oaxaca, de alto riesgo para periodistas y defensores: A-19

En el sexenio anterior se documentaron 157 agresiones contra la prensa

YADIRA SOSA

PERIODISTAS Y personas Defensoras de Derechos Humanos coincidieron ayer que Oaxaca se mantiene como una de las entidades más peligrosas para ejercer el periodismo y la defensa comunitaria, tanto en intimidaciones, acoso y asesinatos.

Durante la presentación de la 5ª Dirección de la Defensoría Especializada en Atención a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos, Abigail Castellanos García, representante de Artículo 19, recordó que en el sexenio anterior se documentaron en Oaxaca

ca 157 agresiones contra la prensa, colocándolo como el séptimo estado con más agresiones en el país.

Señaló que en asesinatos, con 15 desde 2006 a la fecha, la entidad se encuentra en el tercer lugar de los estados con más casos, además de documentar también casos de amenazas, intimidación y ataques físicos.

Expuso que las agresiones se dan sobre todo en periodistas que realizan cobertura política, seguidas de las protestas y temas de seguridad.

En personas defensoras de Derechos Humanos, destacó que de diciembre de 2018 a octubre de 2024, se reportaron 58 asesinatos, ubicando a Oaxaca como la entidad más peligrosa en defensa comunitaria.

INFORMACIÓN 5A



“La educación genera confianza. La confianza genera esperanza. La esperanza genera paz”

Confucio

COLUMNA HUÉSPED

REPÚBLICA H

SOFÍA GARCÍA / EL HERALDO

El segundo tiempo de Cuauhtémoc Blanco

El tema Cuauhtémoc Blanco sigue vivo y avanzando. La Fiscalía Anticorrupción de Morelos afina detalles para solicitar por segunda vez el desafuero del ex gobernador, con el objetivo de continuar las investigaciones sin el escudo legal que hasta ahora lo ha protegido.

Desde la Fiscalía estatal, encabezada por Edgar Maldonado, me dicen que el expediente es espeso. Y no sólo por la denuncia interpuesta contra Blanco por presunto abuso sexual, hay al menos seis denuncias presentadas por el gobierno de Margarita González Saravía. Dos son de carácter penal y cuatro administrativas. Entre los delitos señalados destacan el ejercicio abusivo de funciones y el desvío de recursos públicos. En total, las irregularidades sumarían más de 40 millones de pesos durante el gobierno del ex futbolista (2018-2024).

Las tres primeras denuncias están relacionadas con las obras de rehabilitación del mercado “Adolfo López Mateos” en Cuernavaca.

Ahí, de acuerdo con la Consejería Jurídica de Morelos, se desviaron al menos 11 millones de pesos. Las irregularidades salpican a varias dependencias: la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo

Económico y el Fideicomiso para la Competitividad.

La cuarta denuncia apunta al Fideicomiso Lago de Tequesquitengo (Filateq), donde también se habla de corrupción. Uno de los personajes claves Dionicio Emanuel Álvarez Anonales, exdirector del Filateq, hoy prófugo. En su domicilio, hace no mucho, las autoridades encontraron un altar con cráneos y restos humanos. Tiene ficha de búsqueda, al igual que Omar Taboada Nasser, exsecretario de Desarrollo Agropecuario.

En total, hay investigaciones por corrupción contra 14 exfuncionarios de la administración de Blanco. Aunque aún no hay denuncias directas en contra del ex futbolista, el caso lo rodea cada vez más.

La Fiscalía está nutriendo el expediente con todos los detalles necesarios para evitar errores procesales que puedan ser aprovechados por la defensa legislativa. Me dicen que en ésta, los elementos son más sólidos que la primera vez que se intentó el desafuero.

Si la solicitud prospera, Cuauhtémoc Blanco no sólo enfrentará el juicio de la opinión pública. También podría enfrentar, por fin, el de la justicia. Y será ahí, tras las investigaciones que se lleven a cabo, donde se decidirá si es o no culpable.

#ASÍLO TUITEARON



Sergio Sarmiento
@SergioSarmiento

Lanza Trump su guerra arancelaria. La última vez que EUA lo hizo, con la Ley Smoot-Hawley, provocó la Gran Depresión.



Gabriela Siller Pagaza
@GabySillerP

El peso se aprecia pues Trump no anunció aranceles para México. Los altos aranceles con otras economías y las exenciones que ha hecho sobre los bienes enviados a EEUU bajo el TMEC, dan a México oportunidad de incrementar su participación de mercado.



Claudia Sheinbaum Pardo
@Claudiashein

Lo que se exporta dentro del T-MEC no pagará ningún arancel; aún estamos dialogando con el gobierno de Estados Unidos para alcanzar mejores condiciones en la industria automotriz, de acero y aluminio. Hay una relación de respeto a México y a su pueblo.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

OAXAQUEÑOS ¡EN SU JUGO! HASTA 40 GRADOS DEL 4 AL 6 DE ABRIL.

En Tuxtepec, a la plancha.

Manuel Rodríguez

Qué perro calor, y eso que aún no llega la canícula.

Fred Rojas

Un horno al aire libre, me va a sudar hasta el alma.

José García

#LAFOTODENUNCIA



COOPERAN ANTE AUSTERIDAD

Tras el despido del personal de limpieza y seguridad de hospitales en la entidad, familiares de pacientes del Hospital Civil decidieron realizar la limpieza.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL

AÑO LXIX / NO. 27,222

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO | HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL | GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

Una hora de pantallas tras acostarse dispara el riesgo de insomnio un 59%

AGENCIAS

Dormir es fundamental para la salud mental y física pero muchos adultos y demasiados adolescentes no duermen lo suficiente y cada vez son más las personas que usan las pantallas en la cama, un hábito que se asocia a un sueño deficiente.

Hoy un estudio lo confirma: usar una pantalla una hora en la cama eleva el riesgo de insomnio un 59%, lo que reduce el tiempo de sueño en 24 minutos, según una encuesta realizada a 45,202 adultos jóvenes en Noruega y publicada este lunes en la revista científica Frontiers in Psychiatry.

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



El estudio, además, puntualiza que las redes sociales no son más perjudiciales que otras actividades frente a una pantalla.

Se cree que el uso de pantallas afecta al sueño de cuatro maneras:



las notificaciones perturban el sueño, el tiempo de pantalla sustituye al tiempo de sueño, las actividades de pantalla te mantienen despierto por lo que tardas más en dormirte, y la exposición a la luz retrasa los ritmos circadianos.

#EFEMÉRIDES

- 1861 El presidente Benito Juárez reduce a cuatro las secretarías de Estado: Relaciones Exteriores y Gobernación, Justicia, Fomento e Instrucción Pública, Hacienda y Crédito Público, y Guerra y Marina.
- 1915 Nace Mathias Goeritz, escultor, arquitecto, pintor y diseñador de arte abstracto.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.30	\$ 20.43
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.76	\$ 22.26
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 14.15	\$ 14.17

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL



8A capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ SÁNCHEZ

Jorge Rivas, director de Bomberos, pidió extremar precauciones para evitar riesgos de ahogamiento en la temporada vacacional de Semana Santa

LISBETH MEJÍA REYES
FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

Con 63 servicios prestados en las últimas dos semanas, el Heroico Cuerpo de Bomberos del Estado de Oaxaca enfrenta una temporada crítica por los incendios de pastizales, de basureros al aire libre o en terrenos baldíos, siniestros que propician la actividad humana y las ondas de calor que afectan al estado y el país.

“Esta temporada ha sido bastante pesada. Inició hace 15 días y ya se han presentado 63 servicios de incendios de pastizales, terrenos baldíos y basura. Se espera una temporada bastante fuerte porque las ondas de calor están pegando muy duro en la capital”, explicó Jorge Rivas Fernández del Río, director del Cuerpo de Bomberos sobre los percances suscitados principalmente en la capital y algunos en municipios cercanos como San-

BOMBEROS, CON 63 SERVICIOS EN LAS DOS SEMANAS

AUMENTAN INCENDIOS DEBIDO A OLAS DE CALOR



La basura acumulada, la actividad humana y el calor de esta temporada han provocado numerosas conflagraciones en los últimos 15 días.

ta Cruz Xoxocotlán.

Desde marzo, en el país y estado se han registrado las ondas u olas de calor (aumento de temperaturas más allá del promedio y por tres días consecutivos o más). Con ellas han aumentado los riesgos de incendios de pastizales y los de tipo forestal en el estado. A eso se suma el estiaje que desde noviembre ha deriva-

do en la disminución de los niveles de agua en ríos y otras fuentes de abastecimiento humano, y con ello la baja disponibilidad de agua potable.

En 2024, la disminución del agua afectó la labor de los bomberos y ya ha comenzado a influir en estos meses. “Ahorita el reto es el tema del agua porque contamos con pocos vehículos pipas

para poder transportar el agua, lo que nos complica la sofocación de los incendios. Sin embargo, hay otros métodos para hacer la contención y sofocación”, señaló el director de la corporación.

Sobre los incendios de las últimas semanas, detalló que se han registrado principalmente en la ciudad de Oaxaca: en las riberas del río Atoyac, en la

colonia Siete Regiones y en la Jardín, entre otras.

Aunado a la actividad humana, los incendios también se pueden generar por la misma basura, refirió el funcionario, pues “hacen la función lupa”. Además de que a eso se suma la falta de limpieza de los terrenos y de ahí la quema de los pastizales o desechos.

Al hacer un llamado a las autoridades municipales

para atender sus responsabilidades como primer respondiente en casos de incendios, Rivas también dijo que debe fortalecer la prevención, a través de recomendaciones para la limpieza de predios.

LLAMAN A PREVENIR AHOGAMIENTOS EN PRESAS

Además de los incendios, en esta temporada también se han registrado otros accidentes o percances por lo que el Cuerpo de Bomberos pidió a la población y autoridades a extremar precauciones, principalmente para evitar decesos por ahogamientos.

“Ahorita con la temporada de calor también muchas personas quieren meterse a las presas, a los ríos, a lugares donde haya agua y eso implica un riesgo muy fuerte porque no son lugares para nadar. Le pedimos mucho a la ciudadanía y sobre todo a autoridades que tienen estas presas y represas, y lagos, que hagan un comunicado a la ciudadanía y Protección Civil actúe de manera correcta para evitar ahogamientos”, apuntó Rivas.

Remodelación en Abastos, una promesa incumplida de Sedatu

Inicialmente, la dependencia federal estimó que los trabajos terminarían en diciembre del 2023, pero a más de dos años se mantiene suspendida

TEXTO Y FOTO:
LISBETH MEJÍA REYES

LAS PROMESAS para concluir la remodelación

de la zona de pan y comedores del Mercado de Abasto Margarita Maza de Juárez dejaron en espera a más de 650 comercian-

tes de la zona y aproximadamente 50 de los alrededores, quienes a más de dos años de iniciados los trabajos no han podido volver a sus lugares de trabajo.

Esta obra de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Sedatu, del gobierno fede-

ral, se proyectaron para ejecutarse de febrero a diciembre de 2023. Sin embargo, a más de dos años se encuentran suspendidas y sin fecha de conclusión. Además de que tienen en la incertidumbre a las y los locatarios reubicados en la bahía de avenida Periférico, en la última calle de Las Casas, en los almacenes del mercado Lula'a, en el estacionamiento del mercado y en la bahía de la avenida Margarita Maza o avenida Central.

Diciembre del 2023 fue el primer plazo que se incumplió en esta obra federal para la que la Sedatu informó de una inversión de 218 millones de pesos, inicialmente, y luego de 220 millones, según lo dicho al ayuntamiento capitalino que entonces presidía Francisco Martínez Neri.

En noviembre de ese año, el entonces director del mercado, Sebastián García Díaz, dijo que se estimaba concluir la obra en marzo de 2024.

Pero los retrasos generaron la inconformidad de las y los locatarios que se manifestaron en febrero de 2024 y a quienes entonces se les informó que los avances eran apenas de entre el 35 y el 40



Tras numerosos retrasos, la obra continúa inconclusa con 90 por ciento de avance alcanzado.

por ciento.

En ese mes, los locatarios consiguieron ingresar a la zona de trabajo y denunciaron diversas irregularidades que ya habían advertido en días anteriores. Entre estas, el que se pretendía construir comedores comunitarios y la reducción de sus espacios para introducir más locales, además de que algunos locales ni siquiera habían comenzado a edificarse.

Después, en mayo, la autoridad municipal respondió que, de acuerdo con la dependencia federal, ya se había alcanzado un avance del 60 por ciento y que probablemente se concluirían los trabajos en agosto. Pero esto tampoco se concretó y las protestas de comerciantes siguieron y las

nuevas promesas de terminación de los trabajos se extendieron para septiembre y octubre.

Desde entonces y hasta diciembre, ya no se reportó nueva fecha de conclusión. Aunque para diciembre los avances se calcularon en un 87 y 90 por ciento, pero con trabajos suspendidos presuntamente por la falta de recursos.

Los trabajos que iniciaron en enero de 2023 y que se esperaba terminar en diciembre de ese año pasado han tenido diferentes fechas de posible conclusión que se han incumplido. Ahora, con el avance del 90 por ciento y el presunto déficit de locales que dijo la Secretaría de Gobierno municipal, se desconoce cuánto se terminará la obra.



ESPECIALIDADES

Chile de agua relleno de aguachile

Alambre de mariscos

Brochetas

Piña rellena de mariscos

Camarones estilo Sinaloa

Puerto Vallarta

¡La mejor comida del mar!

Ira. Priv. de Montes de Oca No. 108 "A", Col. Ex-Marquezado, Oax.

LUNES A DOMINGO DE 10:00 A 19:00 HRS

MARISCOS PUERTO VALLARTA

ENCUENTRANOS EN:





Reservado para reuniones (20 personas max.)

RESERVACIONES
951 206 8656
951 156 4677

Alebrijes recibe al Atlético La Paz

El conjunto oaxaqueño encara este viernes el antepeúltimo juego de la temporada regular

REDACCIÓN IMPARCIAL

LOS ALEBRIJES van este viernes por su penúltimo juego como locales en el Torneo Apertura 2025, ya sin posibilidades de llegar a liguilla. En lo que será la fecha 13 de la Liga de Expansión MX, el conjunto oaxaqueño recibe al Club Atlético La Paz, a las 19:00 horas.

La temporada no ha sido lo que esperaba el club de la Verde Antequera, y se encuentra en el fondo de la clasificación, pero tiene tres oportunidades más para salir de esa posición. La primera de éstas es este 4 de abril, ante su gente en el Estadio del Tecnológico de Oaxaca.

El rival en turno, se encuentra actualmente en el puesto 13, con 8 unidades, producto de dos vic-

torias y dos empates. Un dato a resaltar es que ha perdido en sus cinco salidas que ha tenido en el campeonato.

A nivel de goleo, La Paz llega al Templo Alebrije con 17 goles a favor y 29 en contra, lo que da una diferencia de -12.

La escuadra oaxaqueña, por su parte, cuenta con 9 tantos convertidos y 22 en contra, reflejando lo mal que lo ha pasado ofensiva y defensivamente.

Ante estos resultados, es tiempo de que los Alebrijes saquen el orgullo y puedan entregarle un triunfo a su afición que no los ha dejado a lo largo de la campaña.

PRÓXIMAS JORNADAS

Para la fecha 14, los Guardianes de la Verde Antequera visitan al Tepatlán (11 de abril), que pelea de momento por el boleto a liguilla, y cierran la fase regular en el Estadio del ITO, como anfitriones de Dorados, el 19 del mes en curso.



FOTO: INTERNET

■ Alebrijes buscará regalarte los tres puntos este viernes a su afición.



PITCHER MEXICANO

TAIJUAN WALKER BRILLA EN LA VICTORIA DE LOS PHILLIES

En su debut en la campaña 2025, Taijuan Walker se llevó los aplausos de los aficionados tras un complicado 2024

INFORMACIÓN 2C



■ Gabriela Agúndez y Alejandra Estudillo avanzaron a la final en la Copa del Mundo de Clavados.

RUMBO A LA COPA DEL MUNDO

Clavadistas mexicanas logran pase a la final

Gabriela Agúndez clasificó a la final de la Copa del Mundo de Clavados; la sorpresa la dio Alejandra Estudillo con su 3° lugar

AGENCIAS

En los clavados, pocas cosas impresionan más como la altura. Por eso el público tapatío asistió a la gran cita para ver la primera prueba desde la plataforma, en los 10 metros femenil. Ale Estudillo y Gabriela Agúndez correspondieron a las expectativas y ambas mexicanas lograron su pase a la gran final de la prueba, la cual se llevará a cabo el próximo sábado.

Ale Estudillo ha pasado muy pronto de promesa a realidad. La clavadista chiapaneca tiró sus clavados con autoridad y logró clasificar como la tercera mejor, solo por detrás de las chinas, al sumar un total de 325.35 unidades. La sólida actuación le permite soñar una medalla ante su público, aunque para eso deberá darlo todo en la final.

Poco más abajo en la clasificación, en el sexto lugar, se colocó Gaby Agúndez. La medallista de bronce en Tokio 2020



■ Deslumbraron desde la plataforma de 10 metros y se metieron a la final como sexto y tercer lugar.

cosechó un total de 311.50 unidades y con sus clavados logró emocionar al público presente, sobre todo después de ejecutar un parado de manos que supuso su salto mejor rankeado.

La joven Suri Cueva, mientras tanto, finalizó en

el lugar 16 con un puntaje de 266.60. Esta fue la primera experiencia internacional a nivel mayor para la clavadista tapatía.

LAS CLAVADISTAS CHINAS HICIERON VIBRAR A MÉXICO

Cómo era de esperarse, Honchang Quan y Yuxi

Chen dominaron la prueba. Las chinas se colocaron en lo más alto de la clasificación con totales de 390.40 y 373.66. El público valoró la actuación de las asiáticas y quedó cautivado al escuchar por primera vez calificaciones de 10.

¿QUÉ LUGAR OCUPA? SELECCIÓN MEXICANA SUBE EN RANKING FIFA

INFORMACIÓN 4C

PRÓXIMO PARTIDO

Alebrijes Oaxaca VS Club Atlético La Paz

VIERNES 4 ABRIL 19:00 HRS

TEMPLO ALEBRIJE ESTADIO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

¡2X1 PREVENTA! \$100 ENTRADA GENERAL

NIÑOS GRATIS (Menores de 1.30 Mts.)

VIERNES DE ALEBRIJES

LIGA BBVA EXPANSIÓN MX



■ Karen Castorela le deseó a su gran amiga lo mejor en su día.

MOMENTO ESPECIAL

Buenos deseos para Metzely

Su amiga se reunió con ella para celebrar esta fecha tan especial

FOTOS: RUBÉN MORALES

UN RESTAURANTE de la capital oaxaqueña fue el lugar elegido por Metzely Zavaleta para celebrar su cumpleaños en compañía de su gran amiga Karen Castorela.

En el festejo, las amigas saborearon un rico menú. Después disfrutaron de una rebanada de pastel mientras en el lugar se escuchaban las tradicionales Mañanitas en honor a la cumpleañera.

Al retirarse, la festejada agradeció a su amiga por esta celebración, así como por el gran cariño y aprecio que le brindó. ¡Enhorabuena!



■ Metzely Zavaleta cumplió un año más de vida el pasado 19 de marzo.



■ Coquis Díaz, Lizi Martínez, Nancy Bustos, Marilú Arias, Cory Fuentes, Marina Colmenares, Rosalba Guzmán, Margarita Aceves, Martha Navarro, Conchita Ramírez y Gloria Villarreal.

REALIZAN AMENA REUNIÓN

Amigas por siempre estrechan sus lazos

Las amigas compartieron detalles de sus proyectos para beneficiar a la sociedad oaxaqueña

FOTO: RUBÉN MORALES

La asociación "Amigas por siempre", que Martha Navarro de Díaz tiene el honor de presidir, se reunió hace unos días en el restaurante Altos Terranova de Plaza Mazari para llevar a cabo una reunión de tra-



■ Nancy Bustos, Martha Navarro y Rosalba Guzmán.

bajo para definir sus próximas acciones en beneficio de la sociedad oaxaqueña.

En la reunión estuvieron presentes: Coquis Díaz, Lizi Martínez, Nancy Bustos, Marylu Arias, Cory Fuentes, Marina Colmenares, Rosalba Guzmán,

Margarita Aceves, Martha Navarro, Conchita Ramírez y Gloria Villarreal.

En la reunión saborearon ricos platillos y bebidas a la carta mientras sostenían una amena conversación en la que compartieron detalles de sus pro-

yectos, además de recordar anécdotas que han vivido con el paso de los años.

Al despedirse acordaron reunirse nuevamente para seguir fortaleciendo la asociación.

¡Enhorabuena!

Blanca Tamez celebra su día

FOTOS: RUBÉN MORALES

BLANCA TAMEZ celebró un nuevo año en su calendario personal con un festejo muy especial en un restaurante de esta ciudad en compañía de sus grandes amigas.

Al festejo acudieron: Martha Alicia Escamilla, Laura Valencia, Sandra Palacios, Queta Muro y Graciela Muro de Alonso, con quienes disfrutó de un rico y apetitoso desayuno. Posteriormente las ahí reunidas cantaron las tradicionales Mañanitas en honor de la cumpleañera, quien saboreó una



■ Blanca Tamez estuvo muy contenta celebrando un año más de vida.

rebanada de pastel que el restaurante le obsequió.

Luego de pasar un par de horas disfrutando de un ameno momento,

Blanca Tamez agradeció a sus amigas por haberla acompañado en tan especial fecha.

¡Muchas felicidades!



■ Lila Colmenares agradeció todas las atenciones recibidas.

Geñita Campa y Ricardo Raffoul compartieron con la cumpleañera una rica comida

FOTOS: RUBÉN MORALES

LILA COLMENARES cumplió años, motivo por el cual fue agasajada por sus grandes amigas, quienes le prepararon una reunión muy especial en su honor.

Buenos deseos para Lila Colmenares

La celebración tuvo lugar en un restaurante de la ciudad en donde estuvieron presentes: Geñita Campa Miranda y Ricardo Raffoul Campa, quienes compartieron con la cumpleañera una rica comida

Además, aprovecharon el encuentro para refor-

zar sus lazos de amistad, mientras expresaban sus mejores deseos para la cumpleañera.

Después de escuchar las tradicionales Mañanitas entonadas por sus amigos, Lila Colmenares agradeció los obsequios, las flores y los buenos deseos que le brindaron.



■ Martha Alicia Escamilla, Laura Valencia, Sandra Palacios, Queta Muro y Graciela Muro de Alonso felicitaron a la cumpleañera.



Erotismo y poesía: el primero es una metáfora de la sexualidad, la segunda una erotización del lenguaje”
Octavio Paz

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

UNA OPCIÓN PARA COMUNIDADES MARGINADAS

Súper tortilla contra la desnutrición; dura hasta un mes sin refrigeración

Cada pieza contiene entre 80 y 85 kilocalorías y en el refri su tiempo de vida se extiende a tres meses

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

Es una verdadera joya alimenticia, nutritiva y, sobre todo, una gran opción para comunidades marginadas como muchas oaxaqueñas pues su tiempo de conservación se extiende hasta por un mes a temperatura ambiente y por tres meses en refrigeración: la super tortilla desarrollada por la UNAM mediante un proceso de doble fermentación.

La tortilla es la base de la alimentación del oaxaqueño y el mexicano. En taco, quesadilla, burrito o chilaquiles, la tortilla no puede faltar en la mesa.

“Nuestra tortilla nutracéutica se caracteriza por



■ Se trata de un alimento elaborado con ingredientes naturales y beneficioso para la salud.

sus componentes y alto valor nutricional. Su contenido calórico es bajo: dos de ellas equivalen a un vaso de leche. Otras ventajas son que, por su proceso de fermentación, no requiere conservadores y que, a diferencia de productos similares, no necesita antiapelmazante”, dijo Raquel Gómez Pliego, responsable del Laboratorio de Microbiología Indus-

trial de la FES Cuautitlán.

La científica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) explicó que se trata de un alimento elaborado con ingredientes naturales y beneficioso para la salud, pues está enriquecido con leche y compuestos que incrementan su contenido proteico, vitaminas, probióticos, prebióticos y minerales, entre otros.

“La tortilla está elaborada a base de trigo, pero también puede hacerse de maíz. Optamos por dicho cereal porque el consumo de tortilla de trigo va en aumento en el mundo. La masa que desarrollamos

también puede ser usada como base para pizzas, burritos y otros alimentos”.

Tanto la tortilla nutracéutica como la metodología se encuentran patentadas desde 2023, bajo la Coordinación de Vinculación y Transferencia Tecnológica de la Universidad Nacional. El año pasado obtuvo un reconocimiento por parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) a la Innovación Mexicana.

Los probióticos y prebióticos, detalló la especialista, son microorganismos presentes en algunos alimentos fermenta-

dos y suplementos dietéticos que ayudan a mantener vivas a las llamadas “bacterias buenas” del cuerpo. Estos deben pasar vivos por el organismo para implantarse en el tracto gastrointestinal

Según la Evaluación Integral de la Política Social Vinculada al Derecho a la Alimentación 2023-2024, realizada por el casi extinto Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, en 2022 había 23.4 millones de personas (el 18.2 % de la población) con carencia por acceso a la alimentación nutritiva y de calidad, mientras que la pobla-

ción adulta con sobrepeso u obesidad ascendía a un 75.2 % del total de mexicanos y mexicanas.

Asimismo, se estima que el 20% de la población no cuenta con sistemas de refrigeración ni estufas de gas o eléctricas. “Por ello, la tortilla nutracéutica es ideal para aquellos lugares donde hay desnutrición y donde se carece de refrigeradores para conservar alimentos, ya que los compuestos formados durante la fermentación le permiten no perder su textura ni echarse a perder hasta por un mes a temperatura ambiente (y hasta por tres meses dentro de un frigorífico)”, aseguró.

Para garantizar su valor nutricional y calidad, en el laboratorio de la profesora Gómez se realizaron diversos análisis al producto final, como el recuento de bacterias probióticas para determinar cuántas se mantienen vivas tras la cocción de la tortilla. También se calculó su contenido de humedad, se hicieron estudios de textura (rolabilidad, prueba de tensión o distancia de ruptura), y se efectuó un análisis químico proximal para determinar su cantidad de proteínas, carbohidratos, grasas, vitaminas del grupo B y minerales, entre otros aspectos.



■ Álvaro Carrillo murió tras un percance automovilístico la noche de un 3 de abril de 1969.

En el olvido, Álvaro Carrillo a 56 años de su fallecimiento

El aniversario luctuoso pasó inadvertido por la “comunidad cultural”

REDACCIÓN/ EL IMPARCIAL

AYER SE conmemoraron 56 años del fallecimiento de Álvaro Carrillo y el aniversario luctuoso pasó inadvertido por la “comunidad cultural”, las secretarías de cultura y los gobiernos estatal y municipal. El busto del compositor oaxaqueño permanece en el olvido, deteriorado en el Jardín Carbajal, y sin la mínima atención de las autoridades.

Álvaro Carrillo murió tras un percance automovilístico a las 19:00 horas la noche de un

3 de abril de 1969 cuando la familia regresaba de la toma de protesta del gobernador de Guerrero, Caritino Maldonado Pérez.

Un vehículo que circulaba en sentido contrario se estrelló contra ellos en el kilómetro 10 de la carretera México-Cuernavaca a la altura del Colegio Militar, cerca de una caseta de cobro.

El chofer que transportaba a los Carrillo Incháustegui falleció inmediatamente. Por fortuna, tanto Pedro de siete años como Mateo de cinco sobrevivieron. Los cuerpos de los esposos fueron velados en el Teatro de los Compositores. Sus restos hoy en día se encuentran en el Lote de Compositores del Panteón Jardín, en la ciudad de México.

REDACCIÓN/GACETA UNAM

¡GOYA! ¡GOYA! ¡Universidad!, será el grito para los aspirantes a profesionistas oaxaqueños que ya se ven en “la piel de los Pumas!”

El pleno del Consejo Universitario (CU) aprobó crear la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad Oaxaca, para fortalecer la educación superior en nuestro estado y constituirlo en un polo estratégico de desarrollo social y económico de la región sureste del país.

La nueva ENES se fundamenta en el Plan de Desarrollo Institucional 2023-2027 de esta casa de estudios; plantea ofrecer programas de licenciatura en cuatro modalidades: escolarizada, abierta, mixta y a distancia, con el fin de permitir el acceso a estudios universitarios de alto nivel a un público más amplio.

De acuerdo con la Propuesta de Creación de la Escuela, en el ciclo escolar 2023-2024 en dicha entidad federativa se atendieron a 84 mil 670 alumnas



■ Entre las metas principales de la ENES se encuentran: ampliar la cobertura en la educación superior.

y alumnos en educación superior, lo que colocó al estado en el lugar 21 con respecto a la matrícula de nivel superior en México, equivalente al 1.57 % del total nacional.

Entre las metas principales de la ENES se encuentran: ampliar la cobertura en la educación superior; fortalecer y diversificar la oferta educativa de licenciatura, posgrado, educación continua y educación abierta y a distancia en el ámbito regional; establecer vínculos de colaboración académica con diferentes instituciones de educación superior

de Oaxaca, al igual que con diversos sectores sociales y gubernamentales.

El proyecto académico inicial (2025-2026) sugiere la implantación e impartición escolarizada de las licenciaturas en Administración, Contaduría, Informática, Negocios Internacionales e Historia, mientras que la de Psicología sería a través de la modalidad Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia. A nivel posgrado se propone la creación de un Programa Único de Especializaciones.

De igual forma, incluir asignaturas obligatorias

de género, ética, derechos humanos, racismo y discriminación, y sustentabilidad en todas las licenciaturas; realizar programas académicos relacionados con lenguas originarias y procurar un enfoque multicultural en las actividades académicas y de divulgación de la ciencia y la cultura, en consonancia con la riqueza cultural del estado.

El desarrollo arquitectónico y de infraestructura del proyecto educativo se realizará en varias etapas: en la fase inicial (2024-2025) se habrán culminado las adecuaciones a un primer edificio.



■ Pastores observaron el cuerpo flotando y avisaron a las autoridades.



■ El cuerpo del campesino no presentaba lesiones visibles ni signos de violencia.

Elementos del Heroico Cuerpo de Bomberos asistieron al apoyo en el río Paredón Colorado

JORGE PÉREZ

Un trágico hallazgo conmocionó el jueves a habitantes de San Dionisio Ocotlán, luego de que el cuerpo sin vida de un campesino fuera localizado en las aguas del retén del río Paredón Colorado, ubicado en la referida comunidad del distrito de Ocotlán de Morelos. Otro hombre que lo acompañaba fue rescatado con vida por personal de emergencia.

La víctima fue identificada como Benito R.O., de 56 años de edad, quien había salido de su domicilio alrededor de las 6 de la mañana con el propósito de realizar labores de riego en sus terrenos de milpa, según refirió su esposa, Isabel, quien formalizó la identificación del cuerpo ante el fiscal del Ministerio Público de Ocotlán.

El hallazgo fue realizado por pastores de ganado caprino, quienes al observar el cuerpo flotando en el

CAMPESINO MUERE AHOGADO

¿Se lo traga la presa de San Dionisio Ocotlán!



■ La víctima fue identificada como Benito R.O., de 56 años de edad, quien había salido a regar su milpa.

afluente dieron aviso inmediato a las autoridades locales. Elementos de la Policía Municipal acudieron al sitio, acordonando el área y solicitando la intervención de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI),

grupo Ocotlán, dependiendo de la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), que inició una carpeta de investigación para esclarecer los hechos.

De acuerdo con las primeras inspecciones reali-

zadas en el lugar por peritos forenses de Servicios Periciales, el cuerpo del campesino no presentaba lesiones visibles ni signos de violencia, lo que hace suponer que se trató de un lamentable accidente por

inmersión. No obstante, será la necropsia de ley la que determine de manera concluyente la causa del fallecimiento.

El Heroico Cuerpo de Bomberos de Oaxaca fue alertado alrededor de las

11:00 horas sobre el accidente y rápidamente se movilizó para atender la emergencia. El cuerpo fue finalmente recuperado por los bomberos y trasladado al Semefo de San Bartolo Coyotepec, de servicios periciales y entregado a sus familiares para los trámites correspondientes.

El segundo involucrado logró sobrevivir y fue trasladado a una clínica de la zona, donde se reporta estable.

Hasta el momento, las autoridades no descartan ninguna línea de investigación, aunque todo apunta a una desgracia fortuita ocurrida mientras la víctima se dirigía a sus labores del campo.

Finalmente, este suceso resalta una vez más los peligros asociados a cuerpos de agua en la región, y la necesidad de mantener precauciones al visitar estos lugares.

Denuncian acoso sexual en el Hospital ISSSTE de Salina Cruz

Una estudiante del Conalep denuncia haber sido víctima de acoso sexual por parte de un enfermero

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

UNA GRAVE denuncia ha sido presentada por una estudiante del Conalep Salina Cruz, quien asegura haber sido víctima de acoso sexual por parte de un enfermero del Hospital del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) de la misma localidad. Según su testimonio, el trabajador la tocó de manera inapropiada e intentó besarla durante sus prácticas profesionales en el hospital.

EL RELATO DE LA ESTUDIANTE

La joven explicó que, durante su turno en el hospital, el enfermero aprovechó el contexto de su cercanía laboral para realizar avances no consentidos. Alarmada, la estudiante acudió al director del turno vespertino del hospital para denunciar los hechos. Este, según la víctima, admitió que no era la primera queja en contra del enfermero acusado.

A pesar de que la denuncia no es la primera contra el enfermero, la respuesta del hospital ha sido limitada. La única acción tomada hasta ahora ha sido el traslado del trabajador a otro hospital. Dicha medida ha causado gran indignación en la víctima y en la comunidad. Muchos consideran que este tipo de incidentes requieren de acciones más contundentes. Especialmente, cuando ya existen antecedentes de quejas contra el mismo individuo.

La denuncia ha generado una ola de indignación entre los estudiantes del Conalep, la comunidad del hospital y la ciudadanía de Salina Cruz. Exigen que las autoridades no minimicen el caso y tomen medidas más serias, no solo para garantizar justicia para la víctima, sino también para proteger a otros estudiantes en prácticas profesionales.

INDIGNACIÓN Y LLAMADO A LA ACCIÓN

La denuncia ha generado una ola de indignación entre los estudiantes del Conalep, la comunidad del hospital y la ciudadanía de Salina Cruz. Exigen que las autoridades no minimicen el caso y tomen medidas más serias, no solo para garantizar justicia para la víctima, sino también para proteger a otros estudiantes en prácticas profesionales.



■ La denuncia pone de relieve la importancia de la intervención de las autoridades y la implementación de protocolos adecuados para proteger a los estudiantes.

La comunidad local y diversas organizaciones han hecho un llamado para que se inicie una investigación exhaustiva y se implementen medidas más estrictas para prevenir el acoso sexual en el entorno de prácticas profesionales. La seguridad y bienestar de los jóvenes

deben ser una prioridad, por lo que es necesario que se tomen acciones eficaces para evitar que situaciones como esta se repitan.

EXIGENCIA DE JUSTICIA

Este caso ha puesto de manifiesto la necesidad de que las autoridades actúen de manera inmediata y

eficaz ante las denuncias de acoso sexual en cualquier entorno, especialmente en aquellos donde los estudiantes son vulnerables. La ciudadanía exige justicia, así como garantías de que los responsables enfrentarán las consecuencias legales de sus actos.